

## “QUE SIRVA DE ADVERTENCIA”

# TRUMP EXPULSA DE HARVARD A EXTRANJEROS

De manera inmediata, el gobierno anuló un programa de intercambio y ordenó dar de baja a todos los ingresados desde 2020, de no hacerlo perderán su estatus legal

## Egresada alerta de riesgos

La investigadora Marion Whitney Lloyd, del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación (IISUE) de la UNAM, advirtió que la prohibición del gobierno de Donald Trump para matricular a estudiantes extranjeros en Harvard pone en riesgo la supervivencia económica de la institución así como la educación superior de todo el país.

“Estamos hablando de miles de estudiantes que han dedicado años a ingresar a Harvard, una de las instituciones más reconocidas del mundo. Esto no sólo afecta a Harvard, sino a todas las universidades de Estados Unidos”, señaló Lloyd, quien también es egresada de Harvard en Letras Inglesas e Hispánicas.

En entrevista con Excelsior agregó que la medida también tiene implicaciones económicas, pues los estudiantes internacionales suelen cubrir el costo total de su educación, que en el caso de Harvard asciende a alrededor de 80 mil dólares anuales.

En este contexto destacó que el conflicto no es sólo educativo, sino también político. En abril, Harvard fue la

primera universidad en demandar a la administración Trump por lo que consideró una violación a la libertad de cátedra y expresión. Trump había acusado a las universidades de no hacer lo suficiente para controlar las protestas pro-Palestina, lo que, según él, ponía en riesgo la seguridad de los estudiantes judíos.

Para la investigadora estas acusaciones de “ridículas”, toda vez que las universidades están enfrentando un ambiente de polarización donde todos los estudiantes, tanto palestinos como judíos, requieren protección.

“La administración Trump está utilizando este pretexto para atacar a las universidades, que son un bastión crítico para su gobierno. Este tipo de medidas es común en gobiernos autócratas, que buscan silenciar a sus críticos”, afirmó.

Cuestionada sobre el impacto de esta medida en México mencionó que aunque la mayoría de los mexicanos que asisten Harvard lo hacen a nivel de posgrado, sobre todo en la Escuela de Negocios y la Escuela de Gobierno, la situación también afectaría a los futuros líderes y profesionales mexicanos que se forman en estas instituciones.

— Laura Toribio

## ... Pero juez protege a alumnos

Un juzgado de California prohibió al gobierno de Donald Trump cancelar el estatus legal de los estudiantes internacionales en todo el país.

La orden del juez federal Jeffrey S. White en Oakland, impidió a autoridades federales arrestar, encarcelar o trasladar a los estudiantes a otro lugar basándose en su estatus legal hasta que se resuelva su proceso, de acuerdo con un reporte del periódico *The Independent*.

El juzgado emitió el fallo a nivel nacional, por una solicitud de abogados de más de 20 estudiantes que demandaron porque su estatus legal fue abruptamente suspendido en abril por el Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE).

Es una situación en la que están más de cuatro mil 700 estudiantes extranjeros, cuyo permiso para estudiar en fue cancelado súbitamente.

Si bien, los estudiantes aún pueden ser arrestados por otras razones y su estatus legal aún puede ser revocado si son condenados por un crimen violento que conlleve una pena de prisión de más de un año.

— De la Redacción

## LA OFENSIVA

Trump pidió a Harvard modificar prácticas de admisión y enseñanza para ayudar a combatir el antisemitismo en el campus.

El gobierno amenazó con revocar las exenciones de impuestos.

Amagaron a la universidad con congelar recursos de subsidios rramentales.

Amenazaron al plantel con congelar accesos a visados escolares.

## MÁS PRESENCIA EN LAS AULAS

Porcentaje de alumnos nacidos fuera de EU por ciclo escolar



Fuente: Harvard

WASHINGTON.— El gobierno del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, le quitó a la Universidad de Harvard el derecho a inscribir a estudiantes extranjeros.

“Significa que Harvard ya no puede matricular a estudiantes extranjeros, y los estudiantes extranjeros existentes deben trasladarse o perderán su estatus legal”, afirmó el Departamento de Seguridad Nacional (DHS).

Esta medida afecta directamente a los seis mil 800 estudiantes nacidos fuera de EU, es decir, 27.2% del total de la casa de estudios. Y que proceden de 140 naciones diferentes.

En una carta dirigida al presidente de la universidad, Alan Garber, la secretaria de Seguridad Nacional, Kristi Noem, ordenó suspender la certificación del Programa de Estudiantes y Visitantes de Intercambio (SEVIS).

Se trata de un sistema que permite a los estudiantes extranjeros estudiar en Estados Unidos.

Esto incluye todos los registros disciplinarios de estudiantes no residentes matriculados durante los últimos cinco años.

“Harvard tuvo muchas oportunidades de hacer lo correcto. Se negó. Han perdido su certificación del Programa de Estudiantes y Visitantes de Intercambio como resultado de su incumplimiento de la ley. Que esto sirva de advertencia a todas las universidades e instituciones académicas del país”, escribió Noem en la red social X.

Noem acusa a la universidad de fomentar la violencia, el antisemitismo y coordinarse con el Partido Comunista Chino en el campus.

La casa de estudios respondió que buscará mantener a su matrícula extranjera.

“Estamos totalmente comprometidos a mantener la capacidad de Harvard para acoger a nuestros estudiantes y académicos internacionales, que provienen de más de 140 países y enriquecen inmensamente la Universidad y esta nación”, expresó el centro universitario.

## “FICHAS DE PÓQUER”

Leo Gerden, un estudiante de último año de Estocolmo, quedó desolado por la noticia.

“Sin sus estudiantes internacionales y sin su capacidad de atraer a las mejores personas de todo el mundo, Harvard dejará de ser Harvard”, dijo Gerden, quien se gradúa la próxima semana.

“El gobierno de Trump nos está utilizando ahora mismo como fichas de póquer. Es extremadamente peligroso”, expresó al periódico *The New York Times*.

El anuncio de ayer implica una escalada en la disputa entre la Casa Blanca y las universidades.

Incluso, el gobierno de Trump canceló en mayo subsidios adicionales por valor de 450 millones de dólares a la universidad, tras una primera suspensión de dos mil 200 millones de dólares de recursos federales.

Un grupo de trabajo sobre antisemitismo, designado por Trump, acusó “qué tan radical se ha vuelto Harvard”, debido a las movilizaciones estudiantiles contra la ofensiva israelí en la Franja de Gaza, reportó el periódico *The Guardian*.



Foto: Reuters



EXCELSIOR | VIERNES 23 DE MAYO DE 2025

## CASO JESÚS MUÑOZ GUTIÉRREZ

# EU desplaza otra vez a mexicano en África

El connacional enviado a Sudán del Sur fue movilizado a Yibuti junto con 7 deportados

AFP  
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— El mexicano Jesús Muñoz Gutiérrez, deportado a Sudán del Sur, fue trasladado ayer a Yibuti, país ubicado en el este de África.

Se trata del segundo traslado del migrante, quien fue enviado a dicho continente en un grupo de ocho delincuentes expulsados.

Un grupo de migrantes de diversas nacionalidades, que Estados Unidos intentó expulsar a Sudán del Sur, se localiza actualmente en Yibuti debido a un fallo judicial, aclaró ayer el presidente Donald Trump, que los llamó “monstruos”.

“Un juez ordenó que ocho de los criminales más violentos del planeta acorten su viaje a Sudán del Sur y permanezcan en Yibuti. No permitirá que estos monstruos lleguen a su destino final”, añadió el republicano.

El juez federal Brian Murphy de Boston determinó que esta expulsión viola las decisiones de los acusados, porque no se les



Foto: Tomada de dhs.gov

Jesús Muñoz Gutiérrez.

da tiempo para defenderse adecuadamente.

Para ser deportados a un tercer país los migrantes tenían que haber sido avisados con una antelación mínima de diez días, con derecho de apelar, como establece la Convención de las Naciones Unidas contra la Tortura, dijo el juez.

En la red Truth Social, Trump despotricó contra el juzgador, el cual considera que la política migratoria del republicano es contraria a la ley.

“Los jueces están completamente fuera de control, están perjudicando a nuestro país. ¡Y esto debe cambiar de inmediato!”, dijo.

Además, pidió la intervención de la Suprema Corte de Justicia.



Foto: Reuters

## DOS MUERTOS

# Avioneta cae sobre casas y automóviles en California

AFP  
global@gimm.com.mx

SAN DIEGO.— Dos personas murieron ayer cuando una avioneta privada se estrelló en un barrio residencial de San Diego, California.

En el accidente, además, decenas de casas quedaron dañadas y vehículos se incendiaron.

Las dos víctimas eran pasajeros del pequeño avión Cessna 550 y no se reportaron heridos graves en tierra, informó el jefe adjunto del Departamento de Bomberos local, Dan Eddy.

Uno de los fallecidos fue identificado como Dave Shapiro, agente musical canadiense, fundador de la compañía Sound Talent Group (STG).

“Estamos devastados por la pérdida de nuestro cofundador, colegas y

amigos”, expresó STG en un comunicado.

Al menos ocho personas viajaban en la nave que se estrelló hacia las 3:45 horas (tiempo local), según la Administración Federal de Aviación de Estados Unidos (FAA).

Además, causó pánico cuando derramó el combustible en una zona residencial de familias de militares.

“Parecía que todas las casas estaban en llamas porque podía ver el humo y las llamas, parecía que los árboles se estaban quemando”, relató Yasmine Sierra, quien creyó que se trataba de un terremoto.

Sierra y su hijo ayudaron a sus vecinos a escapar de las llamas en medio de la noche, cuando saltaron en una cama elástica cargando una escalera hasta lanzarla del otro lado de la cerca.

MARÍA JOSÉ ESTUPIÑÁN

## Conmociona el asesinato de influencer

DE LA REDACCIÓN  
global@gimm.com.mx

La influencer y modelo colombiana María José Estupiñán Sánchez, de 22 años, fue asesinada a tiros en la puerta de su casa en Cúcuta, Colombia, en un caso que sigue conmocionando al país.

El pasado 15 de mayo de 2025, un hombre disfrazado de repartidor le entregó una caja de chocolates y, al abrir la puerta, le disparó en el rostro a quemarropa.

A pesar de ser trasladada de inmediato al hospital, la mujer falleció debido a la gravedad de sus heridas.

Este crimen generó un debate nacional sobre la violencia de género y la seguridad de las mujeres en el país.

Estupiñán, conocida en redes sociales como La Mona, era estudiante de

comunicación social y aspiraba a convertirse en presentadora de televisión.

Su asesinato ocurrió pocos días después de que testificara en un caso de violencia doméstica contra su expareja, quien es actualmente uno de los principales sospechosos del crimen.

El video también muestra la reacción de los vecinos, quienes salen de sus casas tras escuchar los disparos. Algunos intentan auxiliar a la víctima, mientras otros llaman a las autoridades.



Foto: Especial



## La tercera llamada telefónica entre Trump y Putin

La tercera llamada telefónica entre **Donald Trump** y **Vladimir Putin** se fraguó al calor de lo acontecido en Estambul, Turquía, con las delegaciones de Rusia y Ucrania. Supimos que sí hubo una delegación estadounidense, pero que no fue determinante en la práctica y en cómo se llevó a cabo el diálogo en territorio turco. Por su parte, la delegación anfitriona, estuvo siempre mediando en ambos lados.

Por los resultados vistos; las amenazas que dio el asesor del presidente **Vladimir Putin**, **Vladimir Medinsky**, a Ucrania en ceder las regiones anexadas y reconocer a Crimea como parte de Rusia; la prolongación de las negociaciones para junio; un posible encuentro entre **Putin-Zelenski** y el intercambio de prisioneros pactado de 1000/1000 prisioneros, el mandatario estadounidense lanzó un petardo publicando en sus redes sociales contenido sobre una posible reunión con **Putin** en dos o tres semanas, como también una llamada telefónica el lunes 19 de mayo con su homólogo ruso. Asimismo, presumió que sólo él y **Putin** podían hacer al mundo más seguro.

Algo me dice que lo sucedido en Estambul no le resultó suficiente o convincente al presidente cuarenta y séptimo de la nación estadounidense. Por eso, propuso un encuentro y una llamada telefónica con el presidente ruso.

De igual manera, se piensa bastante curioso que el hombre que hace semanas atrás quería dejar de mediar en Ucrania, vuelva a la ofensiva para tratar de terminar la guerra. ¿Creerá todavía que puede persuadir a Rusia en terminar la guerra durante las próximas semanas? Si no pudo hacerlo en 24 horas de quedar electo como presidente, ¿podría hacerlo en poco más de 100 días que ya lleva su administración? Me queda la duda.

Parece que lo sucedido en territorio turco no fue convincente para el jefe de la Casa Blanca.

Dicho y hecho, el encuentro telefónico entre ambos mandatarios se concretó para iniciar a las 5 de la tarde tiempo Moscú y 10 de la mañana tiempo Washington. Uno se encontraba tomando la llamada en una escuela de música de Sochi y el otro desde la Casa Blanca.

Fue una llamada de dos horas con cinco minutos. Fue cordial, amistosa, llena de halagos y bromas para el mandatario estadounidense. El asesor en política exterior del presidente **Putin**, **Yuri Ushakov**, comentó que ambos mandatarios se hablaron de "tú". La llamada se dio de manera útil, informativa y concreta. El tema principal fue Ucrania, pero también se entabló lo que sucede en Oriente Medio y se dejó más que abierta la posibilidad de reestablecer relaciones comerciales entre Rusia-Estados Unidos al terminar el conflicto bélico en Ucrania.

Por las palabras del mismo presidente **Putin** al dar una conferencia prensa al final de la llamada telefónica, pudimos saber que usó palabras más técnicas y con un tono que dejan ver un modo distinto en su criterio para terminar la guerra: trabajar en un memorando que lleve a un cese al fuego, para después cerrarlo con un acuerdo de paz. Asimismo, que Ucrania se comprometa con Rusia para que se pueda trabajar en una resolución.

A leer los principales periódicos moscovitas y los detalles del encuentro telefónico, puedo interpretar que **Putin** sigue hablándole bonito y manipulando a **Donald Trump** de manera bastante inteligente. Se gana tiempo en proponer cosas, pero nunca ceder en nada. Todo se condiciona y exige para llegar al punto final. El resultado es una victoria diplomática para **Putin**. Prosigue apantallando a un **Trump** que siempre queda maravillado de su amigo ruso.

Tenemos mucho bla-bla-bla, pero pocos resultados. Nada concreto. Así sigue siendo.

¿Sigue pensando **Trump** que **Putin** quiere la paz?

LICENCIA EN VENEZUELA

## Chevron, a punto de expirar

AFP  
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— La licencia que permite a la petrolera estadounidense Chevron operar en Venezuela expirará la próxima semana, como estaba previsto, ratificó ayer el Departamento de Estado.

En una rueda de prensa ayer, la portavoz del Departamento de Estado, Tammy Bruce, aclaró la situación.

"No hay confusión. Creo que muchas personas, en todos los temas, pueden tener muchas opiniones, pero creo claramente que nos fijamos en aquellas que tienen el poder de tener impacto y que toman la decisión", contestó Bruce.

La última licencia mantiene a Chevron, la única



Foto: AFP

petrolera estadounidense que opera en Venezuela, una serie de restricciones.

La compañía no puede pagar impuestos o regalías al gobierno de Venezuela ni dividendos a la petrolera estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA). Tampoco permite las operaciones con personas que se encuentren bajo sanciones de la Casa Blanca.

"Por supuesto, esta decisión también va en la dirección del presidente Trump", precisó Tammy Bruce.

## MUSEO JUDÍO EN WASHINGTON

# Víctimas de atentado antisemita eran pareja

AFP  
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— Yaron Lischinsky y Sarah Milgrim, quienes murieron en un ataque armado cerca del Museo Judío de Washington, eran pareja y tenían pensado comprometerse en Jerusalén la próxima semana.

Ambos trabajaban en la Embajada de Israel en Washington y acostumbaban comer juntos.

"Era como un cartel de Netflix", describió a la cadena CNN un funcionario que tuvo contacto con ellos.

Ambos murieron por heridas de bala tras salir de un evento en el museo, y tenían una carrera enfocada en diplomacia y política.

El joven conoció a Sarah Milgrim, de 26 años, cuando ella comenzó a trabajar en la legación diplomática israelí.

La pareja tenía previsto viajar a Jerusalén el domingo próximo para reunirse con su familia. El plan de Lischinsky era pedir su mano en esa ciudad la próxima semana.

En la foto de LinkedIn de Sarah Milgrim se ve a una joven pelirroja sonriente, retratada entre las banderas israelí y estadounidense.

Trabajaba en la sección de diplomacia pública de la embajada en Washington desde 2023.

E incluso realizó un estudio "sobre el papel de las amistades en el proceso de construcción de paz israelí-palestino".

Lischinsky trabajaba en el departamento político de la embajada y tenía un master en Gobierno, Diplomacia y Estrategia por la Universidad Reichman, y una licenciatura en Relaciones Internacionales por la Universidad Hebrea de Jerusalén.

El embajador israelí en Berlín, Ron Prosor, le dio clases. Recuerda que era un estudiante "brillante" y "curioso".

Otro de sus profesores, Nissim Otmazgin, cuenta que Lischinsky soñaba con convertirse en diplomático.

El atacante, identificado como Elias Rodríguez, gritó la frase "Palestina libre", al disparar.

EL NOVIAZGO DE YARON Y SARAH era como un "cartel de Netflix", según sus allegados; planeaban ir a Jerusalén para comprometerse; el agresor podría enfrentar pena de muerte



Foto: Embajada de Israel y captura de video



El atacante fue detenido tras perpetrar el tiroteo y hoy compareció en un tribunal de la capital de EU.

"Lo hice por Palestina, lo hice por Gaza", dijo a los agentes.

El hombre, originario de Chicago, asistió a una audiencia inicial en la corte ayer después de ser acusado de dos cargos de asesinato en primer grado y asesinato de funcionarios extranjeros.

Si se le declara culpable de estos delitos, Rodríguez

podría ser condenado a la pena de muerte.

Las autoridades investigan el tiroteo "como un acto de terrorismo y como un crimen de odio", afirmó a los periodistas Jeanine Pirro, fiscal federal interina para el Distrito de Columbia.

El tiroteo provocó indignación internacional.

El ministro de Relaciones

REFORMA PENITENCIARIA

## Reino Unido avala castración química por delitos sexuales

AFP  
global@gimm.com.mx

LONDRES.— El gobierno del Reino Unido anunció ayer la implementación de la castración química para ciertos delincuentes sexuales reincidentes como parte de una reforma penitenciaria destinada a reducir la reincidencia y aliviar la sobrepoblación carcelaria.

La medida, presentada por la ministra de Justicia,

Shabana Mahmood, se aplicará inicialmente en 20 prisiones de Inglaterra y Gales.

En el país británico, la castración química se aplicará junto con intervenciones psicológicas para abordar las causas subyacentes del comportamiento delictivo.

La ministra Mahmood indicó que la medida se implementará inicialmente de forma voluntaria.

Sin embargo, se está considerando su obligatoriedad



Foto: Reuters

para ciertos delincuentes sexuales.

La decisión se basa en estudios que muestran una reducción de 60% en la

reincidencia entre quienes reciben este tratamiento.

Reino Unido enfrenta una crisis de sobrepoblación carcelaria, con casi 90 mil internos y una proyección de escasez de 9 mil 500 plazas para 2028.

La implementación de la castración química forma parte de una serie de reformas recomendadas por una revisión independiente liderada por el exministro de Justicia David Gauke.

Estas reformas también incluyen la reducción de sentencias cortas en favor de penas comunitarias más estrictas y la inversión en servicios de libertad condicional.